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O Hospital Estadual Central – Dr. Benício Tavares
Pereira (HEC) é referência no tratamento 

do acidente vascular cerebral no SUS.



NO HEC, ESTUDANTES INICIAM JORNADA
 PROFISSIONAL COM O ‘JOVEM APRENDIZ’

Os dias 14 e 15 de dezembro foram datas importantes para 28 adolescentes que estão
começando a escrever suas histórias profissionais. Eles foram recebidos no Hospital Estadual
Central - Dr. Benício Tavares Pereira (HEC) para trabalhar na unidade por meio do programa
Jovem Aprendiz. A maioria está no primeiro emprego.

São alunos de ensino médio, de idade entre 14 e 24 anos, que atuarão em áreas administrativas
do hospital, com uma carga horária de 4 horas diárias, por um período de até dois anos.

O grupo passou primeiro por um período de curso preparatório em uma instituição conveniada
com a Fundação Estadual de Inovação em Saúde - iNOVA Capixaba. O grupo também assistiu a
programação de integração para novos colaboradores e participou de uma dinâmica com as
lideranças dos setores para definição das áreas onde cada um atuará. 

O diretor-geral do HEC, Cláudio Nunes, destacou a importância da troca de experiências que o
programa Jovem Aprendiz proporciona. “A chegada do jovem aprendiz é extraordinária. É uma
chance que a gente tem de conviver com gerações distantes e múltiplas dentro do hospital, troca
de ideias, formas de pensar completamente diferentes. Queremos ver o que eles podem trazer
de gás para o hospital”.

Na dinâmica de boas-vindas, os estudantes foram divididos em dois grupos e provocados a
apresentarem soluções para uma situação problema relacionada a atividade do hospital. Foi um
momento descontraído e todos deram show de criatividade.

Na integração, a coordenadora de Contratos da unidade, Alessandra Lyrio, fez questão de
relembrar o começo da sua vida profissional. “Comecei como estagiária no setor público em
1988. Me apaixonei pelo serviço público, poder servir a sociedade”.

A estudante de ensino médio Ana Beatriz da Silva está empolgada com a primeira experiência
profissional.  “Acho que o Jovem Aprendiz vai me dar muitas portas de emprego, muito
aprendizado na área que eu quero fazer. Estou empolgada para saber mais e aprender muita
coisa”.



O Hospital Antônio Bezerra de Faria (HABF) e o
Hospital Estadual Central – Dr. Benício Tavares
Pereira (HEC) contam com um novo serviço de
limpeza técnica hospitalar. Desde o dia 1° de
dezembro, a empresa MS Service, de Santa
Catarina, iniciou a execução do serviço no
HABF. No HEC, o trabalho tem previsão de
início em janeiro. 

Além de mão de obra e de todos os insumos de higiene, o contrato contempla a
implantação de um sistema informatizado de checklist de limpeza, conferindo
inovação e eficiência na higienização das unidades.

Vera Quirino, coordenadora de Hotelaria Fundação iNOVA Capixaba, explica que o
sistema pode auxiliar a gestão de leitos nos hospitais. “Há um tablet no carrinho no
limpeza em que a funcionária registra a conclusão da limpeza terminal. Essa
informação é registrada pelo encarregado, que já poderá indicar a liberação do
leito para o Núcleo Interno de Regulação, por exemplo”, diz.

A coordenadora também destaca que a empresa tem um funcionário com
competência conjunta em hotelaria e controle de infecção hospitalar. “Então, ele
traz as novas modalidades de limpeza atreladas às questões técnicas preconizadas
pelas normas do controle de infecção hospitalar”, pontua. 

Realizar a limpeza sem pano de chão é outro ponto de destaque. As funcionárias
usarão apenas “mop plano”, esfregão com sistema de torção instalado no carrinho
de limpeza. O equipamento evita movimentos repetitivos e posturas corporais
inadequadas exigidos pelo pano de chão.

NOVO SERVIÇO DE LIMPEZA HOSPITALAR COM
INOVAÇÃO E EFICIÊNCIA NO HABF E HEC



O início de 2023 será de vidas renovadas para cinco
pessoas que vão receber a doação de órgão no Espírito
Santo. O Hospital Antônio Bezerra de Faria (HABF), em Vila
Velha, realizou o procedimento para a captação de
múltiplos órgãos na madrugada do dia 30 de dezembro,
antevéspera de Ano Novo. Esses capixabas que se
encontram na fila do transplante de órgãos serão
beneficiados com duas córneas, dois rins e um fígado, já
em transplante.

HABF REALIZA CAPTAÇÃO DE MÚLTIPLOS
ÓRGÃOS NESTA SEXTA-FEIRA (30)

A coordenadora da Central Estadual de Transplantes do Espírito Santo (CET-ES), Maria Machado,
salientou que a morte é um momento difícil para toda a família e nem sempre é simples tomar
decisões nesse momento.

“Por isso, é importante esclarecer e conscientizar a população para que conversem com seus
familiares e para que a família realize o desejo do seu ente em ser um doador de órgãos. A
doação é um ato de amor que salva vidas. Um doador pode salvar até sete pessoas”, esclareceu.

Ela explicou que a doação de órgãos é extremamente complexa e envolve espiritualidade e
sentimentos que se confundem entre a dor da perda e a compaixão. Para as pessoas que
recebem os órgãos, é um momento de euforia e esperança por uma vida mais digna.

Segundo dados do Sistema Nacional de Transplantes (SNT), o HABF, entre 1º de janeiro de 2016 e  
esse 30 de dezembro, realizou três notificações de potenciais doadores e uma captação de
múltiplos órgãos. Isso demonstra a importância da Comissão Intra-Hospitalar de Doação de
Órgãos e Tecidos para Transplante (CIHDOTT) e do investimento da gestão hospitalar no
fortalecimento do processo de captação e doação de órgãos.

"A equipe da CIHDOTT do HABF agradece a todos os envolvidos neste processo de doação, em
especial à família doadora. Muitas vidas cabem em um ‘sim’", agradeceu a gerente hospitalar do
HABF, Letícia Pacheco.

A diretora técnica da unidade, Daniela Mill, ressaltou a importância do acolhimento humanizado.
“O trabalho em equipe proporcionou segurança e acolhimento para a família do doador. Foi um
momento extremamente delicado e que envolveu uma quantidade considerável de profissionais
especializados”, acrescentou.

Dados sobre transplantes
Até esta sexta-feira (30), a Central Estadual de Transplantes do Espírito Santo contabilizou 1.835
pacientes aguardando por um órgão no Estado, sendo 1.046 para rim, 770 para córneas, 17 para
fígado e dois à espera de um coração.



A auditoria realizada pelo projeto
Reestruturação de Hospitais Públicos (RHP) nos
setores de cuidado cirúrgico do Hospital Antônio
Bezerra de Faria (HABF) apontou 46% de
melhorias em itens de qualidade e segurança do
paciente. A meta era de 15%. O resultado foi
apresentado em reunião online realizada em 16
de dezembro entre equipes do RHP e do HABF.

HABF ALCANÇA 46% DE MELHORIAS
DOS PROCESSOS ASSISTENCIAIS

Desenvolvido pelo Hospital Alemão Oswaldo Cruz (HAOC), em parceria com o
Ministério da Saúde, o projeto RHP tem o objetivo de promover melhorias na
segurança do paciente, gerencial e assistencial em unidades hospitalares de todo o
país. A auditoria foi a etapa final do projeto no hospital, iniciado em 2021. 

Para a enfermeira do Núcleo de Educação Permanente do HABF, Ana Carolina Sales,
o projeto elevou os níveis assistencial e administrativo do hospital. “A gente verifica
essa melhora até nos indicadores. Houve, por exemplo, uma melhora no índice de
mortalidade em comparação a anos anteriores e as equipem relatam melhoras dos
processos e dos cuidados. Então, a gente acredita que, sim, o RHP refletiu na
segurança e na qualidade da assistência do HABF”, analisa.

Os setores-foco também superaram a meta de 15% de conformidade. A UTI-I
alcançou 53%; o Centro Cirúrgico, 53%; a Unidade de Internação, 37%; a Farmácia
48%; e a Gestão de Equipamentos, 35%.

A enfermeira destaca, ainda, a conquista de rotinas assistenciais promovidas pelo
projeto no HABF, como a implantação do protocolo de sepse, dos rounds
multiprofissionais na UTI-I, da Farmácia Satélite no Centro Cirúrgico, da Farmácia
clínica da UTI-I, a reestruturação da cadeia medicamentosa, entre outras. 

O hospital ainda tem mais um ano de vínculo com o projeto, mas apenas para
acompanhamento das melhorias, novas implementações e prestação de contas de
indicadores.



NOTIFICAÇÃO DE EVENTOS ADVERSOS: LÍDERES DO
HABF RECEBEM TREINAMENTO SOBRE SISTEMA EPIMED

Líderes e referências dos setores do HABF participaram no dia 27 de dezembro de
treinamento para implementação de notificações de eventos adversos via Epimed,
sistema para gestão e análise de informações clínicas. A adoção do novo modelo vai
transformar a gestão das notificações no hospital, com ganhos de eficiência em
geração de dados e na investigação e resolução de incidentes.

A enfermeira de gerenciamento de risco e segurança do paciente do HABF, Ana Paula
Goltaro, explica que, hoje, esses registros são feitos em papel, com preenchimento de
formulário e posterior lançamento das informações em editores de planilhas. “Com o
novo modelo, a primeira conquista, então, é a eficiência, já que o registro do
incidente será imediato, o que, também, vai gerar uma investigação mais ágil do que
pode ter provocado a falha”, explica. 

O novo modelo também vai promover eficiência na geração de indicadores e, assim,
apontar as principais fragilidades da instituição em incidentes ou falhas decorrentes
da assistência à saúde. Outro benefício é que a alta gestão hospitalar poderá fazer o
acompanhamento imediato da evolução da notificação.

A enfermeira estabelece uma relação direta entre notificação de eventos adversos e
qualidade do atendimento assistencial. “Quando a instituição notifica, ela promove
oportunidades de melhoria da assistência ao paciente internado, de revisão de
processos e, ainda, desenvolve uma cultura de segurança”. Ou seja: a instituição só
tem a ganhar com a celeridade das notificações.



A Cantata de Natal com a Banda de Música
Agenor Roris, apresentada no dia 19 de
dezembro, levou alegria e emoção ao
Hospital Antônio Bezerra de Faria (HABF).
Com 14 instrumentos de instrumentos de
sopro e regida por um maestro, a banda
tocou músicas como Watermelon Man, Bom
Natal e Jingle Bells, conquistando aplausos a
cada execução. Uma noite iluminada.

CANTATA DE NATAL COM ALUNOS DA REDE ESTADUAL
ENCANTA COLABORADORES E USUÁRIOS DO HABF

A apresentação começou na Recepção Social e, em seguida, a banda foi conduzida
para o interior do hospital, na rampa que liga o primeiro ao segundo andar.
Colaboradores e usuários se reuniram para contemplar a apresentação – todos
usando máscara, norma interna obrigatória de combate ao Covid-19. 

Por fim, a banda fez a última apresentação na calçada da Rua Castelo Branco, sob a
luminosa decoração natalina instalada na fachada. Mais uma vez, conquistou
aplausos.

A cantata foi especialmente emocionante para a ouvidora do HABF, Andréa Vieira.
Criança especial, a filha da colaboradora é clarinetista da banda e cultiva uma
relação afetiva com a música. 

“Assisti-la tocando foi uma sensação muito boa. Ela ficou muito animada e ansiosa
pela sua primeira apresentação, que, por sinal, foi em um hospital, local que ela
entende ser de grande necessidade de um momento de alegria. Tenho muito
orgulho da minha filha e, provavelmente, a música será o futuro dela”, sorri a mãe.

A Banda de Música Agenor Roris reúne alunos da escola pública da rede estadual
homônima localizada em Vila Velha. O projeto integra o programa Música na Rede,
iniciativa da Sedu, em parceria com a Fames e a Fapes.O objetivo é oferecer acesso à
educação musical por meio do ensino coletivo e contribuir para o desenvolvimento
social dos estudantes.



GALERIA DE FOTOS: CELEBRAÇÕES DE FINAL DE ANO

CANTATA DE NATAL COM ALUNOS DA REDE ESTADUAL DO HABF - 19/12

PRESÉPIO VIVO ENCENADO POR COLABORADORES NO HEC - 22/12

No HEC, no dia 22/12, colaboradores e acompanhantes de pacientes foram presenteados com um
presépio vivo que aconteceu no auditório da unidade. A encenação foi toda produzida e

interpretada, bem como o acompanhamento musical feito por vozes e instrumentos, de forma
voluntária por um grupo de colaboradores.

A Cantata de Natal com a Banda de Música Agenor Roris se apresentou no dia 19 de
dezembro no HABF.
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GENTILMENTE, QUERO ME DIRIGIR A CADA UM QUE ESTÁ ASSISTINDO, OUVINDO OU LENDO ESSA MENSAGEM
DE FIM DE ANO NA NOSSA REDE DE COMUNICAÇÃO.

 
É COM MUITA ALEGRIA E SENTIMENTOS DE HONRADEZ, RESPEITO PELO BEM PÚBLICO E GRATIDÃO À

CONFIANÇA NA INSTITUIÇÃO, QUE PARABENIZO OS COLABORADORES DE TODAS AS ÁREAS DA FUNDAÇÃO
ESTADUAL DE INOVAÇÃO EM SAÚDE PELA DEDICAÇÃO NA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS PRESTADOS À

POPULAÇÃO.
 

A FUNDAÇÃO É FORMADA POR PESSOAS COM DIFERENTES HISTÓRIAS DE VIDA, VINDAS DE INÚMEROS
LUGARES E TODOS COM O PROPÓSITO COMUM DE "CUIDAR DE PESSOAS".

 
TODOS QUE PASSAM PELAS UNIDADES, SEJA TRABALHANDO, SEJA RECEBENDO NOSSOS CUIDADOS, SÃO

PARTE ESSENCIAL DA IDENTIDADE E DO MOTIVO DE EXISTIR DA INOVA CAPIXABA.
 

OS PRIMEIROS ANOS FORAM DE MUITOS DESAFIOS E, CONSEQUENTEMENTE, 2022 NÃO FOI DIFERENTE. AS
EQUIPES DOS HOSPITAIS E DA SEDE DA FUNDAÇÃO SUSTENTARAM O FUNCIONAMENTO DOS ATENDIMENTOS

DE FORMA INTERMITENTE E UNIVERSAL COMO TEM QUE SER NO SUS.
 

FOMOS CERTIFICADOS, AUDITADOS, APRESENTAMOS DADOS DE ENTREGAS ACIMA DA MÉDIA, AVANÇAMOS
NA FORMAÇÃO DO QUADRO DE EMPREGADOS – NECESSÁRIOS PARA A ASSISTÊNCIA E PARA A GESTÃO

ADMINISTRATIVA, ESTABELECEMOS UMA POLÍTICA DE COMPROVAÇÃO DE INTEGRIDADE NAS RELAÇÕES
COMERCIAIS. TUDO ISSO, VISANDO AS MELHORES SEGURANÇA E QUALIDADE NO FORNECIMENTO DA SAÚDE
PÚBLICA. FOMOS AINDA RECONHECIDOS PELO TRABALHO SÉRIO EM TRANSPARÊNCIA E NA PROMOÇÃO DE

CONDUTA ÉTICA NAS RELAÇÕES.
 

É VISÍVEL A NOSSA EVOLUÇÃO EM 2022 E, PARTINDO DAS PREMISSAS DO NOSSO CONCEITO DE MISSÃO, VISÃO
E VALORES INSTITUCIONAIS, PODEMOS AFIRMAR QUE AVANÇAREMOS MUITO MAIS NO PRÓXIMO ANO.

 
2023 TRAZ MUITAS EXPECTATIVAS E DESAFIOS AINDA MAIORES DO QUE OS JÁ VIVIDOS ATÉ HOJE NA

FUNDAÇÃO INOVA CAPIXABA. A ESTRATÉGIA PARA O FUTURO É A INEGÁVEL CAPACIDADE TÉCNICA, ANALÍTICA
E DE TOMADA DE DECISÕES, SOMADAS À EXTREMA SENSIBILIDADE DOS NOSSOS COLABORADORES.

 
EXERCEMOS ATÉ AQUI NOSSA MISSÃO DE FORMA HUMANIZADA, RESPEITANDO O PLANEJAMENTO, OS

PROTOCOLOS CIENTÍFICOS E AS DIRETRIZES DO GOVERNO DO ESPÍRITO SANTO E DA SECRETÁRIA DE ESTADO
DA SAÚDE.

 
APROVEITO PARA DEIXAR O NOSSO AGRADECIMENTO AO GOVERNADOR RENATO CASAGRANDE, A TODA

EQUIPE DO GOVERNO DO ESTADO E AOS MEMBROS DOS CONSELHOS CURADOR E FISCAL DA FUNDAÇÃO, QUE
FORAM FUNDAMENTAIS PARA O CRESCIMENTO E O DESENVOLVIMENTO DA INOVA CAPIXABA.

 
POR FIM, EM NOME DA DIRETORIA EXECUTIVA DA INOVA CAPIXABA E DAS DIREÇÕES HOSPITALARES, DESEJO

UM FINAL DE ANO DE COMEMORAÇÕES, REFLEXÕES SOBRE COMO PODEMOS SER MELHORES COMO
HUMANOS E PROFISSIONAIS E, CLARO, UM NOVO ANO DE MUITA SAÚDE, PAZ E PROSPERIDADE.

 
VAMOS NOS ENCONTRAR MAIS FORTALECIDOS EM 2023. QUE DEUS NOS ABENÇOE.

 
FELIZ ANO NOVO!

 
RAFAEL AMORIM RICARDO

 
DIRETOR-GERAL DA FUNDAÇÃO INOVA CAPIXABA

M E N S A G E M  D E  F I M  D E  A N O  
R A F A E L  A M O R I M  R I C A R D O  -  

D I R E T O R - G E R A L  D A  F U N D A Ç Ã O  I N O V A
C A P I X A B A
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